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Edito du Président 
de Ligue PACA Échecs
Stéphane Escafre

Bonnes Vacances !!!
et plein de points élo dans vos tournois d'été

Une saison 2022-2023 exceptionnelle 
pour une saison 2023-2024 qui le sera encore plus !

Cher(e)s ami(e)s sportifs, bonnes vacances, mais surtout bons tournois à vous ! 

J'espère que vous participerez à l'un des merveilleux tournois de notre ligue. Pour ma part, je
serai présent en tant que dirigeant, arbitre… ou simple spectateur autour de l'échiquier.

Par le biais de cet éditorial, je tiens à saluer les clubs et nos comités qui ont connu une
saison exceptionnelle, probablement la plus belle depuis longtemps, il faut bien l'admettre.
Un mot me vient à l'esprit : record ! Record de licenciés, record de création de clubs, record
de bénévoles, d'animateurs, d'entraîneurs et d'arbitres actifs sur notre territoire.

Un autre mot me vient également à l'esprit : être premier, ou plus précisément, être “la
première”. Première ligue sur les réseaux sociaux, première et seule ligue à disposer d'un
magazine et d'une lettre d'information, première ligue dans le programme "Class'échecs",
première ligue qui apporte son aide aux jeunes lors des Championnats de France Jeunes et
Scolaires, première ligue en termes de formation.

Un autre mot : générosité. Le comité directeur ne cesse de s'investir, en plus de ses
fonctions locales. Comme les petits ruisseaux font les grandes rivières, les clubs petits et
grands font les belles ligues. Je ne peux qu'être fier et honoré d'être à vos côtés. 

Bonnes vacances à toutes et à tous !
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La saison 2022/2023 a été une grande année pour nos comités. Le travail sur le terrain a
porté ses fruits et les résultats sont visibles avec une hausse massives des adhésions
pour de nombreux départements tels que les Bouches-du-Rhône, les Alpes Maritimes
et le Var. Le Vaucluse a lui aussi connu une bonne progression, et à noter le renouveau
des Hautes-Alpes et des Alpes de Haute-Provence. 

A noter aussi que notre ligue a battu aussi le record de clubs sur son territoire. 

La Ligue salue le travail et l'investissement des clubs et des comités qui sont là à
chaque instant. Pour la saison 2023-2024 la Ligue accentue les aides pour leurs
développements. 



LA FFE À L'INITIATIVE

Eloi
Relange

ENTRETIEN EXCLUSIF

Le Président nous fait
l'honneur et l'amitié de
répondre à notre entretien...

LE PRÉSIDENT DE LA FFE , ÉLU

EN 2021, ETABLIT POUR NOTRE

MAGAZINE UN PREMIER BILAN

DE SON MANDAT, ET TRACE  

LES PERSPECTIVES POUR LA

FIN DE SON MANDAT 



ous avions interrogé
le Président de la

FFE en juillet 2021

depuis la FFE a

connu de nombreux

changements...

N
Sous ta présidence, tu as obtenu le record de
licences et de clubs, est-ce un hasard selon toi ?

La dynamique des Échecs est très forte depuis le jeu de
la Dame, le confinement, le développement du jeu en
ligne et de la diffusion de nombreux streams grand
public. La France a toujours été une grande nation
d’Échecs, les résultats sportifs forts et le charisme de
nos champions et championnes contribuent
naturellement au développement de passerelles vers la
pratique en club et en compétition.

Nous avons travaillé sur la communication et notre
impact médiatique est conséquent en particulier dans la
PQR et sur les grands médias nationaux. Notre
message: les Échecs sont un sport populaire,
accessible à tous, par opposition à l’image élitiste et
intellectuelle qui pouvait exister.
Cette communication s’appuie aussi sur les
programmes des Échecs aux services de l’éducation, de
l’inclusion et de la santé comme Class’Echecs, Infinite
Autisme et les autres projets de la commission Santé
Social Handicap de Franck Droin.

UNE
FÉDÉRATION
QUI A CHANGÉ



"La FFE commence à avoir accès
aux grands médias preuve d'une
reconnaissance d'un travail sur le
terrain"

Près de 70.000

Licenciés pour la

saison 2022-2023

c'est un record

historique

Les clubs se sont aussi adaptés à cette croissance des adhésions et ils parviennent à
accompagner ce fort développement avec une très belle énergie.

Battre largement le record du nombre de licenciés est une réussite collective,
assurément. Nous, les élus, avons la responsabilité d’entretenir cette dynamique en
tissant des liens institutionnels et partenariaux de plus en plus nombreux afin de décupler
ce fort essor.

Un peu plus d’un an après avoir obtenu la délégation, quel est le premier bilan pour
notre fédération ?

Les échecs sont maintenant indiscutablement reconnus
comme un sport à part entière. La délégation et l’entrée au
CNOSF en sont la garantie institutionnelle.

Très concrètement, les bénéfices de la délégation se
ressentent déjà sur l’enveloppe ANS qui est en nette
augmentation puisqu’elle a quasiment doublé depuis ces
reconnaissances successives.

Nous discutons actuellement avec le
Ministère des Sport pour le détachement
de Conseillers Techniques Sportifs (les
CTS) auprès de la FFE.
Enfin, nous présenterons notre dossier
pour la Reconnaissance du Haut niveau,
donnant accès aux listes ministérielles
pour les joueuses et joueurs, et à des
financements pour les plans de
performances. Il sera instruit lors de la
session de 2024.



Peux-tu nous dire les cinq
grands projets de la FFE sur
cette saison qui s’achève ?

"La FFE est couronnée
de grand succès il faut
le souligner il y aura
un avant et un après
très certainement"

Cette saison nous avons lancé le plan de performance, un programme d'entraînement
continu pour une sélection de 70 jeunes. C’est une structuration pluriannuelle, autour du
directeur de la performance Quentin Loiseau, avec un groupe d’une douzaine
d'entraîneurs qui vont former une équipe pour 2 ans. 

Class’Echecs

Class’échecs est un succès, avant même la fin de l'année scolaire, nous pouvons déjà
nous réjouir du succès de cette action qui rassemble plus de 3000 écoles et professeurs
autour des Échecs ! Des kits à destination des écoles sont envoyés chaque semaine !
Nous avons organisé pour clore l’année scolaire une partie majoritaire, “le défi Marc Llari
contre toutes les écoles de France”, environ 350 écoles étaient connectées en même
temps pour jouer contre Marc soit environ 10 000 élèves. Nous entamons avec joie la
troisième édition en septembre prochain.
Cela fait 2 ans que nous dressons le bilan, que nous avons beaucoup d’idées et de
propositions prometteuses, nous devons en faire la synthèse et le transformer en plan
d’action, mesuré et suivi, en nous appuyant sur les clubs.

Infinite Autisme

Grâce au partenariat monté avec la région île-de-France, c’est 14 IME en île-de-France
qui vont pouvoir bénéficier gratuitement d’un programme autour des échecs pour leur
élèves. Ces enfants atteints du spectre autistique pourront développer avec leur
professeur de nouvelles compétences tout en partageant ce jeu millénaire et
intergénérationnel. C’est l’opportunité pour eux de s’ouvrir sur le monde et sur la pratique
populaire du jeu d’échecs.



"L'objectif de la FFE est
d'avoir une forte
reconnaissance dans le
monde du sport et
d'avoir une politique
tournée vers le grand
public"

Un animateur du club voisin vient sur site afin d’accompagner les personnes qui souhaitent
jouer. C’est une belle façon de réintroduire le jeu d’échecs dans les territoires, et de donner
la possibilité à tous de jouer, c’est le club d’échecs qui s’invite au café !

Quels vont-être selon toi les trois grands chantiers de la FFE pour la saison à venir ?
La priorité de la saison prochaine sera le plan de féminisation. Nous avons tous les atouts
pour réussir à être exemplaire dans ce domaine. C’est un sujet de société très important,
une mission pour les fédérations sportives et une nécessité pour franchir, à terme, le cap
des 100 000 licenciés.

Nous souffrons d’un cercle vicieux duquel nous n’arrivons pas à sortir depuis 20 ans: moins
il y a de joueuses, moins il y a de joueuses. C’est culturel et l’inversion de cette mécanique
peut prendre du temps.
Cela fait 2 ans que nous dressons le bilan, que nous avons beaucoup d’idées et de
propositions prometteuses, nous devons en faire la synthèse et le transformer en plan
d’action, mesuré et suivi, en nous appuyant sur les clubs.

1000 Cafés

Ce projet a été lancé par le
groupe SOS pour redynamiser les
cafés des villages. Nous y
sommes associés avec notre
partenaire le groupe Klésia. Les
cafés candidats organisent des
moments de jeu avec des kits
préparés par la FFE. 



"Class'Echecs le grand
 succès de ce mandat
aussi bien pour la FFE
que pour votre Ligue
PACA Échecs"

Par rapport à ton programme en tant que
candidat, combien notes-tu ton action après
plus deux ans de mandature ?

Les résultats sont là : le record du nombre de
licenciés sur une saison à été dépassé en mai et
nous allons approcher voire dépasser les 70 000
licences.
Nous n’avons jamais eu une telle résonance dans
la presse, dans les grands médias nationaux et la
PQR d’une part, mais aussi dans l'Équipe qui
couvre les grands événements.

Financièrement depuis le début du mandat la
Fédération a augmenté de plus de 200 000 euros
son fond associatif, le portant ainsi à 340 000
euros et nous donnant une flexibilité forte pour
lancer de nouveaux projets.

Ces résultats nous les devons particulièrement aux
travail des bénévoles de l’équipe. Ils assurent aussi
bien la réflexion stratégique que la mise en œuvre
opérationnelle. Ils sont brillants, engagés et restent
très motivés alors que ce n’est pas toujours facile.

Je suis très satisfait des moyens que nous avons
réussi à mettre en œuvre et des résultats obtenus.

Lors de la dernière AG de nombreux
clubs nous ont fait part de l’idée de
pouvoir voter en ligne en suivant les
débats en vidéo pour les clubs qui ne
peuvent être présents, qu’en penses-tu ?
Cela ne permettrait-il pas d’avoir une
plus large représentation ?

L’Assemblée Générale est un moment
important de rassemblement des membres
de la famille des Échecs. Il est essentiel que
chacun puisse suivre et s’engager lors de
ce moment de bilan et de décisions.

Nous avons généralisé la captation et la
diffusion des Assemblée Générales en
direct ce qui est très apprécié.

Le vote “hybride”, avec une partie en salle
et une partie sur Internet, entraîne des
complications techniques et la mise en
œuvre est complexe. Nous ne le mettrons
pas en place dans ce mandat, mais sur le
principe c’est une très bonne idée.



Visiblement l’idée de la création d’une
nouvelle licence n’a pas été adoptée,
selon toi pourquoi ?

La licence C était accompagnée d’une
proposition de hausse de certains tarifs de
licence. Par nature, l'augmentation du tarif
des licences n’est pas populaire !

En affichant des résultats financiers et
sportifs très positifs, notre équipe n’a peut-
être pas assez fait sentir que notre
fédération repose sur une structure fragile
composée de nombreux bénévoles qui n’ont
pas toujours des moyens à la hauteur de
leur investissement et qui selon moi
auraient mérité d’être aidés dans leurs
actions avec plus de moyens pour
s’entourer, grâce à un ajustement de
certains tarifs qui me semblaient juste et
adapté. 

Je regrette sincèrement que l’Assemblée
Générale n’ait pas voté cette proposition.
Mais dans un contexte de baisse du pouvoir
d’achat, je peux aussi comprendre que les
clubs aient craint de ne pouvoir expliquer
cela à leurs adhérents.

J’accepte ce vote. Il ne s’agit pas d’accueillir
l’expression démocratique seulement
lorsqu’elle va dans le sens voulu.
C’est dommage, mais nous continuerons
néanmoins à accomplir avec la plus grande
énergie ce qui nous semble devoir l’être,
afin de permettre à notre sport d’être plus
proche du statut dont nous rêvions au
moment où nous avons été élus.

Ne trouves-tu pas que les déplacements
en interclubs sont trop importants, selon
toi, que peut faire la FFE pour réduire
cela ?

Il est évident que le principe même des
interclubs lointains sur une seule journée
étonne beaucoup nos nouveaux licenciés,
arrivés après la seule expérience du jeu en
ligne. 
Cependant, de nombreuses équipes
continuent à apprécier ces moments
sportifs, collectifs et conviviaux.



Notre fédération doit être capable de
proposer une offre de compétition diverse et
riche. Des cadences lentes, des cadences
rapides, du jeu en ligne, des compétitions
classiques traditionnelles et… du jeu
hybride. La ligue de Bretagne a été pilote
sur ce sujet, et nous sommes impatients de
mettre en place des premiers essais à
l'échelle nationale très prochainement

La fédération va-t-elle reconduire ses
actions sur le matériel pour les clubs
(pendules, feuilles de parties…) ?

Les achats groupés ont permis à plus de
175 clubs de bénéficier d’environ 75 000
euros d’économies par rapport aux prix
publics sur les feuilles de parties, les jeux et
les pendules. C’est une action très concrète
et appréciée, nous renouvellerons
naturellement les offres en 2024.

Notre équipe est heureuse d’avoir, pour la
première fois, proposé aux clubs ce service
précieux.

La campagne ANS est en train de se
finir, quel est le premier bilan que tu
peux faire ? Les petits clubs ont de plus
en plus de difficultés à faire leurs
dossiers, cela est-il pour toi un signal
d’alarme ?

La campagne ANS 2023 a été
particulièrement dure pour les clubs cette
année, avec des délais très courts dont
nous ne sommes pas responsables, car les
axes de développement ne nous ont été
confirmés que très tardivement. 
Avec des obligations de plus en plus
grandes quant aux comptes-rendus des
actions, cela amène pour nos bénévoles
une charge de travail colossale.
Nous faisons tout ce qui est en notre
pouvoir pour aider les clubs avec de
nombreuses visios, un service de proximité
très efficace grâce au dévouement de Didier
Pascal et Laurent Nouhaud, mais j’ai
conscience que les exigences de l’Agence
du Sport sont parfois décourageantes. C’est
pourquoi nous faisons beaucoup pour les
aider. 
Notre service d’aide et d’informations aux
clubs n’existait pas avant, je suis heureux
qu’il soit désormais en place et nous
chercherons encore à l’améliorer.



Tu as la volonté de changer de
nombreux supports de communication
tels que le logo de la FFE, le site fédéral
peux-tu nous en dire plus et quelles
seront les innovations techniques ?

Le logo, la charte graphique, l’identité
visuelle de la fédération doivent vivre avec
son temps. Notre équipe travaille en effet à
un renouvellement plus en accord avec
notre époque et notre statut.

Le site fédéral doit être renouvelé, en effet.
Non seulement ce site est une vitrine de
communication et d’information, mais il est
surtout le poumon de notre fédération, avec
un système d’information sur lequel repose
toute la vie de notre fédération. 

C’est un outil indispensable qui repose sur
des technologies trop anciennes pour être
améliorées. Il faut donc tout changer. C’est
un grand coût pour la FFE, mais c’est une
obligation. Il s’agira de proposer à tous les
licenciés impliqués dans la vie associative
des techniques simples, intuitives et
performantes pour faciliter les tâches
sportives et administratives du quotidien.

Tu as assisté à l’AG de notre Ligue
comment a tu trouvé celle-ci et comment
trouves tu notre équipe dirigeante ?

La politique de développement de la ligue
PACA est singulière et s’appuie sur les
comités départementaux et les clubs pour
pousser le développement. La ligue investit
également sur le haut niveau jeunes ce qui
est une prérogative importante mais investit
également fortement sur le programme
Class’Echecs par le co-finançant avec la
FFE de l’ensemble des écoles candidates
de la région. C’est une orientation forte vers
le futur et je remercie la ligue, son président
Stéphane Escafre, le bureau et le comité
directeur de la ligue pour cet engagement
sur ce programme qui me tient
particulièrement à cœur. 

L’équipe dirigeante est investie, connaît
parfaitement le terrain et sait prendre de la
hauteur quand il le faut.



Selon toi trouves-tu que la Ligue et ses
membres aident la FFE dans son
quotidien ?

Stéphane Escafre est président de la
commission internationale et Martine Bolla
est une membre active de la commission
scolaire, référente auprès de l’USEP et
l'UNSS. Romuald De Labaca fait partie du
pôle des entraîneurs du plan de
performance. Son expertise et son savoir-
faire sont précieux, il a co-animé en 2022 le
séminaire des entraîneurs avec l’Indien
Ramesh.
Je remercie également Laïneur-Lothaire
Chazeau pour les nombreux échanges et
les retours du terrain qu’il me partage
régulièrement, sur lesquels nous débattons,
et que j’écoute toujours avec beaucoup
d’attention. Nous avons aussi Denis
Regaud président de la commission Fair
Play mais il y en a tellement d’autres…

Les dirigeants de la ligue sont tous engagés
dans le développement, c’est une grande
ligue avec une tradition forte pour les
Échecs.

Vas-tu venir nous voir dans notre belle
région pour la prochaine saison ?

Je suis venu à Cannes en février, c’est un
grand tournoi historique et une très belle
vitrine pour notre sport. Je n’ai pas eu
l’occasion de venir à d’autres tournois ou
événements mais je suis certain que ce
sera le cas pour la saison prochaine.

Peux-tu nous confirmer si l’année 2024
sera celle des élections à la FFE et si oui
seras-tu candidat de nouveau avec la
même équipe ou avec une nouvelle
équipe ?

L’élection se tiendra entre septembre et
décembre 2024. Il est encore très tôt pour
se prononcer sur une éventuelle
candidature à un second mandat.
Personnellement je compte profiter de l'été
pour prendre du recul et faire le bilan à tête
reposée.

Proposer de repartir, c’est être convaincu
de pouvoir apporter autant d'énergie et de
projets, ce n’est pas une décision
automatique. Diriger pour diriger ne
m’intéresse pas. Seuls les projets comptent.



L’équipe bénévole qui m’entoure, tout
comme moi, respecte ses engagements, et
donne tout pour se montrer digne du choix
des clubs. Je compte donc bien
évidemment échanger longuement avec
toutes les personnes avec qui j’ai travaillé
intensément, et en confiance.

Enfin, dernière question, vas-tu passer
tes vacances dans la plus belle région de
France à savoir la région PACA avec sa
mer méditerranée, ses montagnes, ses
saveurs, ses plus beaux tournois et sa
bonne humeur ?

Je serai dans les Hautes-Alpes à Embrun et
dans le Queyras pour une dizaine de jours
en juillet, ce lieu est une tradition familiale et
nous nous y rendons très régulièrement. Il
n’y a pas la mer, mais je crois que je préfère
le calme, le naturel de vos montagnes et de
vos lacs pour me ressourcer.

Bonnes Vacances !!!
Et plein de points élo
dans vos tournois d'été



KEVN BORDIKEVN BORDIKEVN BORDI   
LE STREAMER ULTIMELE STREAMER ULTIMELE STREAMER ULTIME



Bonjour Kevin peux-tu te présenter à nos lecteurs ?

Kevin Bordi 36 ans, joueur d’échecs, vidéaste, streamer. J’ai aussi écrit quelques
livres pour le grand public. J’habite à Cannes, dans votre belle ligue. Je suis,
depuis quelques mois, jeune papa, et c’est aussi un métier. 

Quel est ton parcours échiquéen ?

Je n’avais pas le niveau pour atteindre les 2600 élo. J’ai fait quelques podiums
en championnat de France jeunes et j’ai eu quelques sélections en équipes
jeunes. Aujourd’hui j’ai un classement à 2288 élo mais je ne joue quasiment
plus. Ma plus belle performance est d’avoir gagné le Championnat de Moscou
-2400 élo il y a quelques années. Je n’avais pas le niveau pour atteindre les 2600
élo.



Peux-tu nous parler de la naissance
 de blitzstream ?

J’ai vécu pendant 10 ans à Moscou où j’étais dans
 un club d’échecs je regardais des vidéos sur 
Youtube et à l’époque c’était très confidentiel 
il faut l’avouer. J’ai commencé à faire quelques 
vidéos pour m’amuser durant l’été 2011. 
De 2012 jusqu’en 2017 c’était une passion
tout simplement.   

En 2018 j’ai fait un partenariat avec Chess.com.
 J’ai pu m’investir et m’engager davantage. 
Le confinement de mars 2020 a été un vrai 
accélérateur. J’ai fait l’acquisition de matériels 
plus conséquent pour avoir une qualité meilleure sur la retransmission pour les
abonnées.

Mon plus beau succès sur le plan humanitaire reste 2020 avec les 11 et 12 avril la
première Blitzstream Mini-Cup caritative. Pendant l’événement nous avons
récolté 12.000 € pour Médecins Sans Frontières . Nous souhaitons rajouter notre
petit caillou à l’édifice humanitaire et mettre à profit nos compétences dans un
effort de solidarité avec les médecins.

4 joueurs de premier plan nous ont aidés
à savoir : Maxime Vachier-Lagrave,
Etienne Bacrot, Matthieu Cornette et
Fabien Libiszewski.

J’avoue que 2022 a été une grosse année
avec de nombreux projets dont certains
furent une grande réussite. 





Le Z Event de Montpellier a aussi été
un évènement caritatif. Il y avait plus
de 60 streamers avec comme
objectif de récolter, le temps d’un
week-end, le plus de dons possible.
On a aidé des associations de
défense de l’environnement (la LPO,
WWF France, Sea Shepherd France,
Sea Cleaners et Time for the Planet);
elles se sont partagées la somme de
10.182.126 euros... 
J’ai organisé la « B CUP », qui est la
mise en place d’un format hybride
permettant une diffusion plus facile
et plus plaisante pour les spectateurs
avec sur une seule journée un tournoi
regroupant 60 joueurs,et de
nombreux grands-maîtres français
pour un Cashprize de 1 500 €. 

Cette 1ère édition de la B Cup s’est
déroulé le 10 décembre dernier à 14h
en direct de l’E-spot.

Le tournoi a été diffusé en direct sur
ma chaîne Twitch de Blitzstream
avec une forte audience de plusieurs
milliers de spectateurs sur les
réseaux. L’ambiance fut festive, on
pouvait se lâcher durant la partie. Je
veux garder ce plaisir de m’amuser.

La victoire d’Etienne Bacrot a été
salué sur les réseaux et on a eu une
très bonne visibilité dans les médias
locaux et nationaux. 



L’année 2022 a été aussi celle du
lancement de ma boutique. L’idée
est de proposer des habits et
accessoires cools plus streetwear que
tshirt ou polo. Je voulais faire la
promotion de ce jeu. J’avoue que le
style US est la base de mon idée. «
D'un requin, on en fait un
mannequin. » On vend des hoodies
(vestes), mais aussi des maillots styles
baseball. 

Par contre je veux, malgré les
sollicitations, garder mon
indépendance. Je fait mes streams
toujours chez moi, mais mon studio
n’est pas dans ma chambre,  j’ai
réaménagé chez moi une pièce
dédiée, c’est plus simple pour
dormir. 

Est-ce que tu vis de ton site
blitzstream ?  D’autres personnes
travaillent avec toi ? 

Oui je vis depuis quelques années de
mes activités de streamer. Mes
intervenants sont aussi rémunérés ce
qui est normal, ça crée une
économie sur le numérique et je
veux la partager avec Fabien,
Mathieu Cornette... Ils sont
rémunérés et peuvent vivre leur
passion. Ludwig Delarge m’aide
beaucoup aussi . Mes intervenants
viennent travailler régulièrement.
Vladislav Tkachiev vient lui plutôt en
mode ponctuel. C’est Vladislav qui
m’appelle pour intervenir, je le
connais de ma période en Russie.
Maxime Vachier-Lagrave passe aussi
de temps en temps en guest star.
Souvent on dit qu’internet et le
stream ne sont que pour les jeunes,
mais les échecs ont cet atout d’être
un lien intergénérationnel avec des
personnes qui ont du vécu et de la
bouteille. Il faut respecter cette
expérience. C’est là où on a gagnée
de la crédibilité. Les smartphones ont
changé aussi la donne, aujourd’hui la
quasi-majorité de la population
dispose d’internet dans sa poche.
Durant les battles pendant la Bcup
en décembre dernier sur scène on a
vécu cette expérience d’avoir des
écarts d’âges conséquents, c’était
génial. 



Quels sont les projets à moyen et long terme ? 

En 2023 on veut passer la barre des 200.00 personnes qui me suivent sur ma
chaine, c’est une chance et un honneur. Pour 2023/2024 on aimerait vraiment
réussir à faire grandir ce concept de Bcup qui a beaucoup plu au public et aux
joueurs. Si on réussit à trouver assez de financement, l'objectif serait d'avoir un
tournoi en présentiel joué en simultané à plusieurs endroits à la fois. 
On veut kiffer avec des villes internationales, et partager les nouvelles
technologies sont là pour nous aider. On veut une grande ambiance, que ça soit
chaud et festif! Bref,  le kiff à tous les étages. 

Le streaming est il une voie d’apprentissage plus importante que dans un club
d’échecs ?

Le streaming et les clubs ne se mélangent pas mais nous on veut créer des liens
entre ces deux mondes , et avec le jeu hybride il est possible de créerdes
passerelles. 



Beaucoup de personnes commentent sur internet.  Quelle est, selon toi, ta
marque de fabrique par rapport aux autres ? 

Plutôt que de voir les coups avec un ordinateur,  moi je vis avec émotion la
partie. Mes origines italiennes en mode tifosi sont là ! On sait que l’ordinateur va
nous aider pour comprendre, en partie, des joueurs à plus 2700 Elo Mais nous,
on veut vibrer plutôt que d’être dans les variantes. Par rapport aux
commentaires américains ou anglais assez monotone, j’ai mon franc-parler . Je
suis plus en mode rap dans le commentaire, et j’aime faire des punchlines !!!
Pour pas mal des personnes ça reste dans leur mémoire, et ils  m'en reparlent
sur mes réseaux. 



Pour toi est ce que le joueur de club
est obsolète selon toi ?

Pas du tout bien au contraire! Il y a
bien sûr une mutation, car pas mal de
personnes vont sur l’internet, mais
elles veulent aussi  vérifier leur jeu en
tournoi réel. C’est vrai qu’aujourd’hui
on joue beaucoup plus sur internet
qu’en interclubs, mais on veut aussi se
retrouver physiquement devant un
vrai échiquier. Le lien est important. 

Il faut trouver le moyen de le
partager. L’histoire du jeu d’échecs
évolue on doit créer encore plus de
convivialité dans les clubs, en priorité
pour fidéliser ses adhérents! 

Peux-tu nous parler du jeu hybride,
de ses atouts et de ses limites ? 

Le championnat du monde se jouera
toujours sur un vrai échiquier et c’est
normal.; L’hybride c’est plutôt  la
convivialité, et on pourrait aussi
utiliser ce système pour réduire les
distances lors des matchs en
interclubs du style N1 et N2 , etc.

Le blitz est-il dans  la zone grise de la
retransmission ? 

Oui en effet des progrès sont encore à
faire pour qu’ils soient retransmis
correctement. Avec DGT la
technologie n’est pas encore
optimale mais pour les autres
cadences pas de soucis. 



Penses-tu que des sites en ligne vont
proposer des tournois avec des listes
de prix à des joueurs amateurs ? 

Honnêtement ? pas encore. Ça ne va
pas se démocratiser rapidement car il
faut beaucoup de matériel
informatique pour organiser des
tournois hybrides à grande échelle.
Mais ça peut réduire les frais sur
plusieurs milliers de joueurs inscrits.
Des sponsors internet vont trouver
des passerelles avec les villes, et j’en
suis sûr,  l’E-sport est en marche et
l’hybride va s’agrandir. 

Internet n’est-il pas le royaume de la
triche et du laisser-aller par les
joueurs ? 

On le sait tous c’est une vraie donnée.
Les plateformes n’ont pas trouvé le
système pour lutter à 100% contre la
triche. Je pense que les cas de triche
sont plus fréquent qu’en présentiel. Il
faut trouver des solutions mais c’est
assez inévitable; je ne vois pas de
solutions sur le online à court termes.
L’hybride est l’intermédiaire,
l’arbitrage y a toute sa place, tout
comme les clubs qui vont se
restructurer. 

autant de parties t’a permis
d’améliorer ton niveau de jeu ? 

On va dire que discuter pendant des
heures avec des GM ça ne peut pas
faire du mal; je me suis amélioré en
tactique et un peu en stratégie. Je
pense que mon niveau Elo a
progréssé mais de là à dire que je suis
à 2700 il y a de la marge !!! Je pense
quand même être plus redoutable en
Blitz. 

Tu as eu la chance et le privilège de
faire une nulle mémorable contre
Magnus Carlsen, comment s’est
passé cette rencontre ? 

Je l’ai joué en 2017. Tout d’abord je
tiens à dire que ce fût un honneur
génial de le jouer en vrai. C’est la
chance qu’internet nous offre d’avoir
tout les GM du monde à portée de
clic. 
Ma vidéo Booooom la Grob contre
Magnus Carlsen a été vue plus de 1
million de fois !!! 



Joues-tu encore en présentiel dans des
tournois?  et si oui dans lesquels ? 
Non, je n’ai plus le temps et il faut être
bien préparé. Le niveau n’est plus le
même qu’il y a quelques années. Le
joueur de club est bien plus fort
qu’avant.

Connais-tu le magazine 64 cases de
Ligue Paca Echecs?

 Oui bien sûr ! je l’ai découvert sur Twitter
où je vous suis régulièrement. J’ai vu que
vous faisiez de belles interviews;  j’ai
aimé celle de notre Baki national
(Etienne Bacrot). 

Connais-tu des personnalités ou
dirigeants de notre ligue ? 

Oui, quelques dirigeants de votre ligue et
forcement pas mal de joueurs aussi . 

Enfin dernière question quels sont les
conseils que tu peux donner à un
débutant pour qu’il progresse
rapidement ? 

Jouer, regarder des vidéos et s’amuser !!! 
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STRATEGIC PLANS



Pouvez-vous vous présenter ?

Guillaume Salançon, je suis né le 12 mai 1975 (48 ans), je suis
producteur de spectacle vivant. Je suis l’organisateur du festival de
musiques actuelles le Worldwide Festival à Sète. Je suis également
le Président de la Fédération de Chessboxing France, une discipline
qui mêle échecs et boxe inventée par Enki Bilal dans sa BD Froid
Équateur (1992).
 

Nous avons voulu en savoir plus sur ce nouveau
phénomène, celui du chessboxing qui fait la une
de nombreux médias nottament le documentaire
de Canal + qui a été un grand succès. Entretien
avec Guillaume Salançon, un passionné et une
personnalité haute en couleurs...



a

A

"La concentration, le  
discernement et l'endurance
sont les qualités nécessaires
pour progresser dans cette
discipline qui mêle à la fois
performance physique et la
reflexion  cérébrale."



D’où vous vient votre passion pour la
boxe et les échecs ?
 
J’ai appris les échecs avec mon grand frère
qui était inscrit en sport étude options
échecs à Nîmes au collège Condorcet. 

Je n’ai jamais osé pousser la porte d’un
club. J’ai toujours joué avec lui mais je ne
l’ai battu que très récemment pendant le
confinement.
 
C’est mon cousin Thomas Cazeneuve,
double champion du monde de
chessboxing , qui m’a fait découvrir la
discipline lorsqu’il participait à un combat à
Berlin. 

C’est un combattant très complet, aussi
bon sur le ring que sur l’échiquier. À la fin
de cette incroyable soirée, je me suis dit
qu’il fallait développer ce sport en France. 

J’ai ensuite rencontré Iepe Rubingh (1974-
2020), un artiste hollandais qui a créé le
chessboxing en établissant les règles et en
organisant le premier combat officiel. Il a
ensuite créé la Fédération Internationale.

 C’était très important pour moi de
l’impliquer dans tout mon process de
création d’une équipe de France et dans
l’organisation de combats. Je voulais
respecter l’essence de ce que doit être
une soirée de chessboxing. En 2019, se
tient le premier IFC (Intellectual Fight Club)
à Paris au Cabaret Sauvage. 

La salle est pleine, l’ambiance est folle… Je
sais à ce moment-là que l’on tient quelque
chose.

 





D’après vous quels sont les points
communs entre les échecs et la boxe ?
 
Les deux sports sont d’une grande
intensité mais les échecs sont peut-être
plus violents car un mauvais coup touche
la personne au plus profond d’elle-même. Il
y a un rapport de domination dans les deux
sports, on soumet l’adversaire par la force
ou par l’intellect. Les deux sports ont un
vocabulaire et des notions communes
telles que le développement dans l’espace,
l’occupation du centre, la stratégie, des
connotations géométriques… C’est une
forme d’art !

Le chessboxing c’est aussi le contraste. Le
contraste entre deux disciplines dont les
pratiquants ne se connaissent pas, mais
qui ont énormément de points communs.
Au sein de l’équipe de France, on a une
grande mixité, des gens qui viennent de
partout avec des parcours de vies très
différentes. Après plusieurs années
passées ensemble, on est devenu une vraie
famille.

Cette discipline, c’est du grand spectacle.
Voir les rounds s’enchainer, un adversaire
dominer sur l’échiquier, l’autre mettre
toutes ses forces sur la boxe… C’est
spectaculaire et c’est la parfaite illustration
du dépassement de soi. Ce sont ces
valeurs que l’on veut véhiculer via la
pratique : respect, tolérance, performance,
dépassement de soi…
 
 Vous avez créé une fédération dans quel
but et quelles sont les manifestations
qu’elle organise ?
 
D’abord c’est une association qui a été
fondée en 2019 et on va faire une demande
d’agrément auprès du ministère des sports
à la rentrée de septembre 2023. Nous
avons bon espoir !
 







J’ai créé aussi l’Intellectuel Fight Club. L’IFC
est une ligue privée qui décerne des titres
nationaux et internationaux par catégories
de poids et de classement Elo. À chaque
soirée, nous organisons 4 combats
entrecoupés de happenings. L’objectif
c’est que le public sorte de là en se disant
qu’il n’a jamais rien vu de pareil auparavant. 
Les catégories se répartissent ainsi :
 
5 classements élo - 1200 / - 1500 / - 1800
/ - 2200 
 
Pour le poids les catégories vont de 5kg en
5kg pour garder une cohérence dans
l’affrontement. 
 
Avez-vous des partenariats avec la
Fédération Française de Boxe et la
Fédération Française des Echecs ?
 
On n’a pas de partenariat mais on est
souvent en contact avec la FFE. J’ai
notamment été invité à Chartres pour le
TOP 16 dans le cadre d’une projection du
documentaire Mental Combat : La
Naissance d’un Sport (ndlr : produit par
Guillaume Salançon). On en a profité pour
faire une initiation au chessboxing.

Comment se passe un entrainement de
chessboxing ?
 
Un entrainement se fait en deux parties :
une partie physique avec des protocoles
cardio intenses et des ateliers de boxe, et
une partie spécifique pour les échecs en
parties rapides. L’idée est d’intercaler
exercices physiques et exercices sur
l’échiquier pour s’habituer à réfléchir en
étant à bout de souffle. Il y a tout un travail
mental dans la pratique : comment laisser
ce qui se passe sur l’échiquier de côté
lorsque l’on enfile les gants, comment être
en mesure de résoudre un problème
complexe après avoir pris quelques
mauvais coups et avec un cardio élevé…
L’idéal reste de pouvoir faire des sparings
autant que possible.
Pour rappel, un combat de chessboxing
c’est 11 rounds de trois minutes en
alternance, 6 d’échecs et 5 de boxe. Pour
gagner, 5 possibilités : mettre son
adversaire KO, échec et mat, par abandon,
sur décision de l’arbitre ou au temps.
 
Vous avez une forte communauté qui
vous suit sur les réseaux ?
 
Effectivement c’est notre principal outil de
communication. Nous communiquons
beaucoup via Instagram et nous
retransmettons la plupart de nos
évènements sur Twich. On espère pouvoir
développer d’autres outils très bientôt :
notre site web est en construction, on
réfléchit aussi à d’autres formats…



Comment vous est venue l’idée du
documentaire "Mental Combat : La
naissance d'un sport" qui détaille le
développement de la discipline en
France ?

J’ai toujours eu envie de produire des films
et des documentaires. J’avais commencé à
m’entourer d’une équipe dans le cadre du
Worldwide Festival en lançant une série de
courts-métrages. En démarrant l’aventure
chessboxing et en rencontrant quelques-
uns des combattants qui constituent
aujourd’hui le noyau dur de la discipline, je
me suis rendu compte que j’avais face à
moi une galerie de personnages tous plus
incroyables les uns que les autres, et qu’on
ne pouvait pas ne pas documenter notre
parcours. Nous avons ensuite rencontré M.
Poulpe, célèbre animateur et producteur
sur Canal +. Très emballé par le projet, on a
finalisé ensemble le documentaire avec
Benjamin Cebrian et Sébastien Casino les
réalisateurs. Canal + a tout de suite
accroché ! La diffusion a été hyper bien
reçue, c’est un coup de publicité énorme.
Elle a eu lieu en mars dernier juste après le
combat de Tony Yoka.
 
Le documentaire remonte aux racines de
ce sport jusqu’à son développement en
France. On suit la création de la Fédération,
de l’Équipe de France, sa première
participation aux championnats du
monde… C’est un documentaire
spectaculaire, chargé en émotions.

On a construit cette équipe de France
autour de profils très différents, très
complémentaires. Ils ont tissé des liens
très forts du fait d’être les pionniers. Ils
sont très investis pour faire connaitre ce
sport atypique au plus grand nombre ! 

Avez-vous un ou plusieurs parrains ou
marraines pour promouvoir le
Chessboxing ?
 
Non pas spécialement mais on a de
nombreux soutiens. Il y a des joueurs
d’échecs connus qui nous suivent de près
et nous mettent en avant, comme Ivan
Sokolov, Lawrence Trent Aman Hambleton
Alexandre Bacrot, Marc Andria Maurizzi et
Dina Belenkaya pour ne citer qu’eux..

Combien comptez- vous de licenciés et
de clubs à l’heure actuelle ?
 
On a une communauté de plus d’un millier
de personnes et déjà une dizaine de clubs
à travers la France.  On a une très forte
demande depuis la diffusion du
documentaire.
 
Peut-on vivre du Chessboxing ?
 
Non pas encore et ce n’est pas notre
objectif à court terme. Mais on fera tout
pour que ça arrive un jour !

 



Une question sur les parties aux échecs,
y a-t-il un arbitre aux échecs qui vient
regarder si la partie se déroule
correctement ?
 
Bien évidement. Nous avons fait appel à
des arbitres d’échecs comme
Wolvogoritiski, président italien et
Anémone Kulzac .Il y a des règles
spécifiques comme à la boxe. Notamment
sur la gestion de son temps. 
 
Quel est la moyenne élo dans le
chessboxing ?
 
On n’est proche de 1800 élo.

Connaissez-vous des dirigeants ou
joueurs dans notre Ligue PACA Échecs ?
 
Pas spécialement à part Anémone Kulzac.
Mais nous entretenons de super relations
avec Eloi Relange et Jean-Baptiste Mullon à
la fédération, ainsi qu’avec Laurent
Freyssinet et Jules Moussard qui
commentent régulièrement nos soirées IFC
sur la partie échecs.
 
Combien comptez-vous de clubs dans
notre région ?
 
Pour l’instant nous avons un club sur
Marseille mais nous envisageons d’autres
projets dans les grandes villes de votre
région d’ici quelques temps.

Que pensez-vous de notre magazine 64
cases ?
 
Je ne connaissais pas votre magazine mais
je compte bien le découvrir au travers de
ce numéro !



 Jean-Olivier Leconte
Dans ce numéro nous avons voulu interviewer
Jean-Olivier Leconte qui a eu le projet
ambitieux de faire connaître au grand public
l’histoire du Café de la Régence, monument de
notre histoire échiquéenne. 





Un lieu extraordinaire



Peux-tu te présenter à nos lecteurs en quelques mots ?

Jean Olivier Leconte, 55 ans, informaticien, je suis licencié à
la FFE depuis 1983. Je suis Maître FIDE, avec un
classement ELO actuel à environ 2220 actuellement, mais je
joue très peux. Je m’investis en tant que président, au
Cavalier de la Tourelle, le club de la petite ville de Saint-
Mandé où je réside dans le Val-de-Marne. Nous comptons
153 licenciés à ce jour pour 20.000 habitants environ.
Mon épouse joue également aux échecs. Maria est GMI
féminin et vous devez la connaitre j’espère 😊. 

Depuis plus de 10 ans je me passionne pour l’histoire du jeu
d’échecs en France, même si je n’ai pas de formation
d’historien.

D’où te viens cette passion pour le Café de la Régence ?

Je pense et j’espère que le Café de la Régence est un lieu
connu des joueurs d’échecs ne serait-ce que de nom. Chaque
activité, chaque sport, chaque religion, a un lieu
emblématique. Pour le jeu d’échecs, si vous parlez à peu près
à n’importe quel joueur d’échecs français ou étranger il
devrait avoir déjà entendu le nom « Café de la Régence ».
Une sorte de lieu mythique disparu dans lequel beaucoup de
joueurs célèbres ont joué aux échecs, mais c’est tout.



Jusqu’en 2010 environ, ce lieu était très flou pour moi et je
n’y accordais pas plus d’intérêt que ça.
Et je suis tombé sur une remarquable brochure d’un joueur
d’échecs Belge, Etienne Cornil, qui retraçait l’histoire du
Café de la Régence dans ses grandes lignes. Ceci a éveillé ma
curiosité. J’ai cherché un peu plus pour savoir si en France
quelqu’un avait produit un travail similaire. Rien. Alors que
ce lieu était en France. Si un étranger s’y intéressait à ce
point c’est qu’il y avait quelque chose à faire en France !

Je me suis alors lancé dans une étude systématique de ce lieu
et les gens qui l’ont fait vivre. Ainsi j’ai passé de longues
heures à la Bibliothèque Nationale de France, aux archives
de Paris, aux archives Nationales, aux archives de la
préfecture de police de Paris etc. Les choses sont un peu plus
simple maintenant grâce à la numérisation des documents
qui avance à grand pas chaque jour.
Et j’ai choisi comme support un blog pour faire partager ma
passion.

Tu es à l’origine de cette initiative d’une plaque
commémorative du Café de la Régence. Peux-tu nous
expliquer tout cela ?



La photo du Café de la Régence qui est en entête de mon
blog date de 1895 environ. Vous remarquez sur la gauche
une pancarte qui indique « Café de la Régence fondé en 1718
». Ainsi en 2017, je me suis dit qu’il serait intéressant de
commémorer le tricentenaire du lieu en 2018. A l’époque,
j’ai sollicité en vain la mairie de Paris et la FFE pour la pose
d’une plaque commémorative. Mais je ne me suis pas
découragé.

En 2021, à l’occasion du centenaire de la FFE, j’ai relancé
cette idée en prenant contact avec M. Jacques Baudrier
adjoint au maire de Paris. Jacques Baudrier était un très fort
joueur d’échecs dans les années 1980/1990. Il m’a orienté
vers les bonnes personnes. Puis ce fut un long processus qui
a pris deux ans pour aboutir à la pose de la plaque
commémorative le 4 avril 2023. 

Proposition de ma part du texte de la plaque à faire valider
par des historiens, demande d’autorisation auprès du syndic
de l’immeuble au 161 rue Saint-Honoré, vote lors du conseil
municipal de Paris en juin 2022, organisation de la
cérémonie (je n’imaginais pas le nombre de personnes
impliquées). 
Le tout n’a pas coûté un centime à la FFE, tout a été pris en
charge par la mairie de Paris. 
Que la ville de Pairs ait accepté ce projet, pour ma part je
trouve que c’est un bel hommage pour le jeu d’échecs. 



Ton site est une encyclopédie de cette période. Quelle est son
histoire ?

Avant toute chose je souhaite préciser que toutes les
informations que je mets sur mon blog sont sourcées. Ce
n’est pas le cas de l’article de Wikipedia au sujet du Café de
la Régence qui contient de très nombreuses erreurs. On m’a
déjà proposé de corriger l’article de Wikipedia. Il faudra que
je me penche sur le sujet un jour…

Voici l’adresse de mon site internet :
https://lecafedelaregence.blogspot.com/

Retracer l’histoire de ce lieu en quelques mots n’est pas
facile. Disons qu’on peut commencer par dire que « l’école
Française » a dominé le jeu d’échecs pendant plus d’un
siècle. En gros de 1720 à 1843.
Ainsi, pendant plus d’un siècle les plus forts joueurs d’échecs
dans le monde étaient Français ! C’est quelque chose qui
n’est pas vraiment valorisé par la FFE.

On connait la période russo-soviétique de 1948 (Botvinnik
devient champion du Monde) à 2006 (Kramnik perd son
titre) – avec l’intermède de Fischer en 1972. Mais qui sait
que les Français on dominé outrageusement le jeu d’échecs
pendant plus d’un siècle ? Diderot le dit lui-même dans « Le
Neveu de Rameau » vers 1773 : « Paris est l’endroit du
monde, et le café de la Régence est l’endroit de Paris où l’on
joue le mieux à ce jeu ; »
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En gros l’histoire de la Régence se découpe en 2 grandes
parties :
D’environ 1720 (apparition du jeu d’échecs dans les cafés à
Paris) à 1853, nous avons l’ancien Café de la Régence place
du Palais Royal à Paris.
En 1853, Napoléon III commence les grands travaux qui
vont moderniser Paris. La place du Palais-Royal est
complétement transformée avec notamment la destruction du
Café de la Régence.
En 1855 le nouveau Café de la Régence est inauguré au 161
rue Saint-Honoré. Et la dernière trace d’une activité
échiquéenne que j’y ai trouvée date de 1943. Le lieu change
définitivement de nom en 1955.

En plus de mon site internet, je conseille vivement à ceux qui
s’intéresse à l’histoire du jeu d’échecs en France à consulter
le site internet de Dominique Thimognier, Héritage des
Echecs Français, qui contient de nombreuses biographies et
qui retrace notamment tout l’historique des championnats de
France d’échecs. Dominique possède une collection
personnelle très conséquente !



Si tu devais citer trois joueurs qui ont marqué le Café de la
Régence quels serait-ils et pourquoi ?

Le Café de la Régence fourmille de personnages secondaires
de l’histoire de France. Le plus fascinant est sans aucun
doute Alexandre Deschapelles, donc Pierre Baudrier en est
le spécialiste. Deschapelles est le véritable successeur de
Philidor. C’est le meilleur joueur d’échecs au monde de 1800
à 1821. Deschapelles est touché par la grâce dans tout ce
qu’il entreprend, et c’est aussi un personnage trouble,
probable espion du Roi Louis-Philippe.

L’élève de Deschapelles est Louis Charles Mahé de La
Bourdonnais qui lui succède. Outre le fait que La
Bourdonnais a été le meilleur joueur d’échecs au monde de
1821 à 1840, c’est accessoirement lui qui est à l’origine de la
première revue d’échecs au monde « Le Palamède » en 1836.

Mais bien sûr il est impossible de ne pas citer également
Philidor, dont le livre « Analyse du jeu des échecs » a été
édité partout dans le monde. Un livre fondateur pour les
échecs modernes. 



Enfin, c’est quand même trop difficile de se limiter à trois
personnes… J’ajoute quelqu’un de totalement oublié, Jules
Arnous de Rivière, figure marquante du jeu d’échecs en
France à la fin du XIXe siècle. Il est un très fort joueur
d’échecs, mais loin des meilleurs joueurs du monde. Les
Français ne sont alors plus dans le haut du pavé. Mais
Arnous de Rivière a déployé beaucoup d’énergie pour
développer le jeu d’échecs à partir du Café de la Régence,
encore et toujours… Par exemple, c’est lui qui crée en 1887
« l’Association Française des Joueurs d’Echecs », une espèce
de proto fédération qui ne mènera hélas à rien.

En tant que formateur, trouves tu utile de transmettre
l’histoire du jeu d’échecs aux plus jeunes ?

Oui je pense que c’est un aspect très utile. Raconter les
histoires étonnantes de l’automate turc joueur d’échecs, des
différents champions d’échecs, les anecdotes… tout ceci
captive l’auditoire jeune et moins jeune ! 
J’aime bien aussi commenter des parties anciennes. En
général elles sont très tactiques et avec des gambits, ce
qu’apprécient les jeunes joueurs à la recherche d’une
martingale.



Tu es membre de la commission Culture et histoire de la
FFE. Quel est le bilan et les projets à venir dans celle-ci ?

Du côté du bilan, je vois essentiellement deux projets. Le
premier est la plaque commémorative du Café de la Régence.
Mais c’était plutôt un projet mené en « solitaire ». Le
deuxième que je trouve très intéressant et qui a été apporté
par Alain Barnier (le président de la commission) c’est la
carte de France interactive qui recense les lieux en France
qui ont un lien avec le jeu d’échecs.
Malheureusement cette carte n’est pas simple à trouver sur
le site de la FFE et elle n’est donc pas valorisée.
En voici le lien
http://www.echecs.asso.fr/Actu.aspx?Ref=13979

D’ailleurs j’invite tous ceux qui connaissent un lieu
échiquéen qui n’y figure pas à nous contacter Alain Barnier
ou moi-même. Nous compléterons la carte.
Par exemple j’ai recensé cinq « rue Philidor » en France ! Ou
bien encore sur cette carte se trouve le bas-relief sur le jeu
d’échecs de la maison Jacques Cœur à Bourges, etc. 
Comme projet j’ai en tête de valoriser la tombe de La
Bourdonnais qui se trouve anonymement dans un cimetière
au nord ouest de Londres. C’est le dernier géant des échecs
Français pour lequel on a toujours la tombe quelque part.
Mais là c’est plus compliqué car le lieu n’est pas en France.
J’aimerai bien aussi que les noms de Philidor, Deschapelles,
La Bourdonnais etc. soient utilisés d’une façon ou d’une
autre par la FFE. 

http://www.echecs.asso.fr/Actu.aspx?Ref=13979


Enfin il y a deux dates à venir qui sont importantes pour le
jeu d’échecs : 2024, avec le centenaire de la création de la
FIDE à Paris, puis 2026 avec le tricentenaire de la
naissance de Philidor.

Connais-tu notre ligue PACA Echecs ?

Je n’ai pas trop de liens avec le sud de la France. Disons que
mon épouse a joué pendant une dizaine d’années pour le club
de Cannes et qu’elle joue actuellement pour Monaco. Deux
clubs importants de la ligue PACA. 
Et j’en ai l’image d’une ligue dynamique qui par exemple a
eu plus de qualifiés que la ligue IDF dans les petites
catégories (U8 et U10) lors du dernier championnat de
France des jeunes à Agen ! 

Tu as déja lu notre magazine 64 cases et qu’en penses-tu ?

Pour être honnête j’ignorai jusqu’à récemment que la ligue
PACA rédigeait un magazine régulièrement. Je l’ai consulté
et j’ai trouvé ce travail remarquable pour communiquer. 
J’ignore si une autre ligue possède un tel bulletin, en tout
cas pas en Ile-de-France.



Participes-tu a des tournois dans notre ligue ? 

Ca fait très longtemps que je n’ai pas joué de tournoi, et donc
a fortiori un tournoi dans le sud de la France. J’ai joué il y a
longtemps le tournoi de Cannes en février à l’occasion du
Festival des Jeux.
Sinon j’ai joué en novembre 2019 à Monaco un tournoi de
blitz en hommage au GMI Nenad Sulava. Il me semble que
j’y ai bien figuré en battant 2 GMI 😊



UN NOUVEAU JEU HYBRIDE



Chessball est un jeu original à
la portée de tout le monde..

UN JEU 
ORIGINAL
Nous avons voulu découvrir ce nouveau phénomène qui est
repris par de nombreux médias et qui a signé un partenariat
avec un club de notre ligue.... 

ECHEC ET GOALLLLLL !!!



Bonjour pouvez vous présenter Aurélie et
Toll Dibaya v ? 

Nous sommes Aurélie et Toll Dibaya. Nous
sommes originaires de Toulouse et de Lyon, et
nous avons déménagé en région parisienne en
raison de nos activités professionnelles. Nous
sommes à la tête d’une famille de 6 enfants (de
18 mois à 14 ans !). 
Notre devise : Toujours se donner le moyen de
réussir ce que l’on entreprend ! Au moins si
cela ne fonctionne pas, on n’a pas de regret.

Comment avez-vous découvert notre sport ?

Nous avons appris à jouer aux échecs étant
enfants, nous avons renforcé cette passion et
sa pratique pendant les longues soirées de
confinement pendant la crise covid.

Jouez-vous dans un club ? 

Nous ne jouons pas en club, nous sommes
amateurs et aimons jouer à la maison en
famille. 

Comment vous est venu l’idée de Chessball ? 
 
Nous étions en vacances en Dordogne, en train
de jouer aux échecs. En discutant, nous nous
sommes rendus compte que bien souvent,
quand on parle des échecs autour de nous, les
personnes abrègent la discussion en disant que
les règles sont trop compliquées. Nous avons
alors eu l’idée de créer un jeu avec un
mécanisme de réflexion similaire aux échecs
mais des règles très simples, qui s’expliquent
en quelques minutes. Nous avons combiné cet
esprit de réflexion au football pour le coté fun
et ludique.



Aujourd’hui pouvez-vous nous dire si c’est
un succès ? 

Nous avons pu faire découvrir notre jeu à des
milliers de personnes à travers les différents
événements auxquels nous avons participé.
Nous avons reçu un très bon accueil de la part
du grand public (adultes, enfants, joueurs
d’échecs ou pas…). En raison des vertus
pédagogiques que présente notre jeu, notre
commune l’a mis à disposition de tous les
accueils de loisir élémentaires de la ville (une
vingtaine de structures au total). Le jeu est
également vendu dans une quinzaine de
boutiques physiques, et disponible sur internet.
Cela fait à peine 8 mois que notre jeu est sorti
donc pour l’instant nous sommes plutôt
satisfaits du chemin parcouru !

Pouvez-vous nous expliquer brièvement les
règles du jeu ? 

Deux équipes s’affrontent sur un plateau 6x 7
avec dans chaque équipe 2 attaquants et 3
défenseurs. Un ballon se situe au milieu du
damier en début de partie. Le but du jeu est
d’aller positionner la balle en dernière ligne
adverse. Pour cela , il y a 4 déplacements
possibles : 2 qui sont communs à tous les
joueurs, 1 spécifique aux attaquants, 1
spécifique aux défenseurs.

Vous avez fait un partenariat avec le club de
Marseille Echecs pouvez-vous nous en dire
plus ? 

Oui, ils nous ont découverts sur les réseaux
sociaux, sur la page Facebook de notre ami
Serge Bouillot (passionné d’échecs, animateur
d’échecs et créateur du jeu Enigmat). Nous
avons établi un premier contact avec les
dirigeants du club Marseille-Echecs, le concept
Echecs & Football leur parlait forcément…Suite
à cela, le club a décidé de mettre Chessball à
disposition de ses adhérents. C’est
extrêmement flatteur pour nous.

Connaissez vous des personnes dans notre
ligue ? 

Nous avons été en contact avec M. Ribreau du
Riviera Chessclub à Nice (nous sommes
d’ailleurs commercialisés à la boutique du Pion
passé tenu par M. Benlolo) et nous avons
également rencontré Christophe Visconti
également du Riviera Chess Club de Nice qui
nous a fait l’honneur de multiples parties avec
sa famille, à Agen en avril dernier. 



Tenez-vous des stands dans les tournois
d’échecs ? 

Nous avons été conviés par la FFE au dernier
Championnat Jeunes à Agen en avril dernier,
nous avions un stand avec des plateaux à
disposition des Jeunes. Nous n’avons pas pour
l’instant participé à d’autres rencontres mais
serions ravis de le faire. 

Va-t-il y avoir une version de Chessball sur
smartphone avec une application ? 

c’est une très bonne question, nous y pensons…
nous aimons l’idée d’avoir créé un jeu éco
responsable, fabriqué en Europe avec des
pions en bois, que nous avons pris le soin de
dessiner nous-mêmes. C’est un jeu qui reflète
notre authenticité. Mais d’un autre côté, il faut
vivre avec son temps, et nous sommes tous
très connectés, donc il serait aussi intéressant
d’explorer ce format. Affaire à suivre…

Enfin que pensez-vous de notre magazine 64
cases ? 

Nous l’avons découvert récemment, il est
agréable à lire, le format des portraits donne
l’occasion aux personnes interviewées d’être
spontanées et de faire part de leur perception
de tel ou tel événement, c’est ce que l’on
attend en tant que lecteur. 



Cahier devacances



 Jean-Olivier Leconte
analyse pour nous quelques parties de cet ouvrage  



1844.11.?? 11.1844

[Alexander]

Commentaires d'Alexander 

1.e4 e5 2.f4 exf4 3.Cf3 Fe7 4.Fc4 Fh4+ 5.Rf1

[ Beaucoup mieux que 5.g3

Les Blancs regagnent le pion, que l'on ne peut plus défendre à la suite. ]

5...Ff6 Cela a l'air de perdre un temps, puisque le Bf6 est forcé de se

retirer le coup suivant à e7; mais cela n'est pas: le but est de faire

avancer le Pion du Roi, pour empêcher que les blancs aient deux Pions

au centre l'un à côté de l'autre. 6.e5 Fe7 7.d4 d5 8.Fd3 Mieux que

Bb3. Le Pion de la Dame adverse une fois poussé deux cases, le Fou, n'a

rien à faire pour le moment dans cette ligne, et il aura masqué le Pion du

Cavalier. 8...g5 9.h4 g4

Pour défendre un Pion. 10.Cg1 h5 Deux Pions sont attaqués; les Noirs

doivent défendre celui du Cavalier, car ils ne peuvent défendre l'autre.

11.Fxf4 Cc6 12.c3 Ch6 13.g3 Les Blancs font bien maintenant de

défendre leur Pion. 13...Ff5 14.Fxh6 C'est échanger deux pièces mal à

propos. 14...Fxd3+ 15.Dxd3 Par ces échanges de pièces, les Noirs

gagnent une forte attaque.

15...Txh6 16.Re2 Il aurait mieux valu sortir le Cavalier de la Dame, et

jouer son Roi sur la case après ou lorsqu'il sera attaqué. 16...f6 Pour avoir

le champ libre. 17.exf6 On n'aurait pas dû prendre ce Pion; il aurait peut-

être mieux valu jouer la Dame en f5.



17...Txf6 18.Dh7 Dd6 19.Dxh5+ Rd7 20.Dxg4+ Te6+ Les Noirs

sacrifient deux Pions pour dégager leur Tour et former une attaque.

21.Rd3 Cxd4

 

25.Cc3 Te3 26.Ce5 Tf2+ 27.Rb1 Txb2+ 28.Rxb2 Da3+ 29.Rb1

Db4+ 30.Rc1 Dxc3+  31.Rd1  Dxa1+  32.Rc2 Dxa2+ 33.Rd1 Db3+

Cette fin de partie est admirable. Les Noirs se trouvent exposés au mat

depuis le vingt-sixième coup, et font mat eux- mêmes par une suite

d'échecs. C'est un problème. Mat en huit coups; Suite d'un sacrifice fait à

propos.

0-1

Cliquer ici pour revoir la partie 

https://share.chessbase.com/SharedGames/game/?p=HsumRnaGJgsFUiakk6mE56JdrnxqyrLpI2hgW3UFpAyZ3F9JBtnC7iC704hecwy9
https://share.chessbase.com/SharedGames/game/?p=HsumRnaGJgsFUiakk6mE56JdrnxqyrLpI2hgW3UFpAyZ3F9JBtnC7iC704hecwy9
https://share.chessbase.com/SharedGames/game/?p=HsumRnaGJgsFUiakk6mE56JdrnxqyrLpI2hgW3UFpAyZ3F9JBtnC7iC704hecwy9


B21

Kieseritzky,Lionel Vitzhum

1846.01.05                             05.01.1846

[Harrwitz]

 Commentaires de Harrwitz. Traduction de Lewis par Witcomb.1.e4 c5

2.Cf3 Cc6 3.d4 cxd4 4.Fc4 e6 5.0-0 Fc5 6.c3 dxc3 Les Noirs

feraient mieux en dégageant leurs pièces 7.Cxc3 a6 8.Te1 b5 9.Fb3

Cf6 [ 9...Cge7 était plus sûr pour roqueraprès. A la suite de leur mauvais

début, les Noirs se trouvent dans une positionqui exige la plus grande

circonspection. ]

10.e5 Cg4 11.Ce4 Fb4 12.Cfg5

Si les Noirs prennentla Tour, les Blancs jouent Nd6+ puis Qxg4 et bien

qu'ayant l'avantagede l'échange et d'un Pion de plus, les Noirs ne

pourront pas résister à l'attaquedes Blancs.

12...Ccxe5 13.h3 Cf6 14.Dd4 Fxe1 15.Cd6+ Rf8 16.Dxe5 Dc7

17.Cgxf7 Fb4 18.Fh6 Fxd6 Coup bien joué: les Noirssont mat s'ils

prennent le Fou.

19.Dxf6 Re8 20.Dxg7 Tf8 21.Cg5 Dc5 Les Noirs menacent du mat,

mais les Blancs l'évitent en poursuivant vivement l'attaque.



19.Dxf6 Re8 20.Dxg7 Tf8 21.Cg5 Dc5 Les Noirs menacent du

mat, mais les Blancs l'évitent en poursuivant vivement

l'attaque.22.Ce4 De5 La meilleure case pour la Dame. 23.Te1 Fb7 Ils

ne peuvent plus faire l'échange des Dames sans perdre la pièce.

24.Fxe6 Très bien joué. Les Noirs ne peuvent pas prendre la Dame, car

le Cavalier blanc prendrait le Fou par échec, et la Damenoire seraient

perdue.24...dxe6 25.Dxb7 Tb8 26.Cxd6+ Dxd6 27.Txe6+ Dxe6

28.Dxb8+ Rd7 29.Dxf8

1-0

Cliquer ici pour revoir la partie 

https://share.chessbase.com/SharedGames/game/?p=Yht4vZBqgE2MlJtMTIcrPmSSHKpajdvXiWnN51+bzc3Kr+Shb0aUetNZ+%2FVgUQB7
https://share.chessbase.com/SharedGames/game/?p=Yht4vZBqgE2MlJtMTIcrPmSSHKpajdvXiWnN51+bzc3Kr+Shb0aUetNZ+%2FVgUQB7
https://share.chessbase.com/SharedGames/game/?p=Yht4vZBqgE2MlJtMTIcrPmSSHKpajdvXiWnN51+bzc3Kr+Shb0aUetNZ+%2FVgUQB7


Jouez avec le
talent de Philidor

Mat en deux pour les Blancs

Mat en deux pour les Noirs



Les Noirs possèdent un pion passé en e4, mais celui-ci est bloqué. Le jeu des blancs -
sans véritable plan- a permis aux Noirs de se développer tranquillement. Observez
maintenant comment Philidor va s'attacher à améliorer sa position petit à petit...
13...h5! Coup important pour prévenir g2-g4. 14.c4 a6 15.cxd5 cxd5 16.Df2 0-0
17.Ce2 b5 Pour assurer un point fort en ç4. 18.0-0 Cb6 19.Cg3 g6 20.Tac1 Cc4
21.Cxf5?
Les Blancs ne devraient pas échanger leur cavalier contre un fou noir relativement
passif. 21...gxf5 22.Dg3+ Dg7 23.Dxg7+ Rxg7 24.Fxc4bxc4 25.g3 Tab8 26.b3 Fa3
27.Tc2 cxb3 28.axb3 Tbc8

Entrez dans le style de Philidor et écouter le spectacle 
Partie commentée par le Maïtre International Etienne Mensch
Thème de cette partie : les pions passés liés. 1.e4 e5 2.Fc4 c6 3.De2 d6 4.c3 f5 5.d3
[ 5.d4 ,contestant le centre, est plus logique. ]
[ 5.Fxg8 Txg8 6.Dh5+ g6 7.Dxh7 Tg7 8.Dh6 fxe4 constitue une victoire au centre pour les
Noirs. ]
5...Cf6 6.exf5 Fxf5 7.d4 e4 8.Fg5 d5 9.Fb3 Fd6 10.Cd2 Cbd7 11.h3 h6 12.Fe3 De7
13.f4



Les Noirs contestent bien entendu la colonne "c". Par ailleurs,les échanges de pièces
les favorisent (le Fe3 fait vraiment peine à voir !). 29.Txc8 [ 29.Ta2 pour se soustraire
à l'échange et obtenir de l'activité sur la colonne "a" était meilleur. ] 29...Txc8
30.Ta1Fb4 31.Txa6 Tc3 32.Rf2 Td3 33.Ta2 Fxd2 34.Txd2 Txb3 35.Tc2 h4!



Un sacrifice de pion difficile à comprendre de prime abord. Par ce coup, Philidor va
permettre à son cavalier d'entreprendre une chevauchée via les cases h5-f4 ou h5-
g3-f1... forçant un échange des pièces mineures. La tour atteindraensuite la case f3 puis
capturera f4... Un plan à longue portée dont le résultatsera la création de 2 redoutables
pions passés liés ! 36.Tc7+
[ 36.gxh4 Ch5 37.Re2 pour éviter l'astuce tactique de la partie, mais cela ne fait que
repousserl'échéance... Cg3+ 38.Rf2 Cf1!
39.Fc1 Tf3+ 40.Rg2 Ce3+ 41.Fxe3
Txe3 42.Tc5 Tf3 43.Txd5 Txf4 Mission accomplie. ]
36...Rg6 37.gxh4Ch5 38.Td7 Cxf4
 Une combinette pour atteindre le but stratégique ! 39.Fxf4 Tf3+ 40.Rg2 Txf4 LesNoirs
viennent de se créer deux pions passés liés. 41.Txd5 Tf3 42.Td8?
[ 42.Te5 était meilleur. Si : Td3?!
( 42...Rf6!continue de jouer pour le gain.) 43.d5 Rf6 44.Te6+ Rf7 45.Te5 avec la nulle. ]
42...Td3 Une place idéale pour la tour noire : - derrièrele pion blanc, elle rend son avance
très difficile(la tour blanche est immobilisée à la défense du pion). - la tour travaille aussi
en collaboration avec les pions noirs
(l'espace du roi blanc va singulièrement se restreindre) comme nous allons le voir ! 43.d5
f4 44.d6? La dernière et décisive erreur.
[ 44.Tf8 était beaucoup plus résistant
 : Td2+ ( 44...f3+45.Rf2 Txd5 46.Re3) 45.Rf1 f3 46.Tf4=]
44...Td2+ 45.Rf1 Rf7 Toutes les pièces noires participent au combat ! 46.h5 e3 47.h6 f3



Les plus beauxLes plus beauxLes plus beaux
tournois de Francetournois de Francetournois de France
sont dans notre liguesont dans notre liguesont dans notre ligue
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